



EL INAH DA MANTENIMIENTO GENERAL A LA CUBIERTA DEL BASAMENTO PRINCIPAL DE LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE CACAXTLA

- Las labores concluirán a finales de diciembre de 2025 y se enmarcan en la conmemoración de los 50 años del descubrimiento de este sitio arqueológico
- El 19 de septiembre, a las 10:30 horas, el sitio patrimonial será sede de un evento conmemorativo al 50 aniversario de su descubrimiento

Considerada una de las cubiertas más grandes instaladas, a nivel mundial, sobre una zona arqueológica, la techumbre de más de 10,000 metros cuadrados que cubre el basamento principal de la Zona Arqueológica de Cacaxtla, en Tlaxcala, recibe mantenimiento general por parte de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Las labores, que concluirán a finales de diciembre de 2025, se enmarcan en las actividades conmemorativas que el Centro INAH Tlaxcala realiza por los 50 años del descubrimiento del sitio arqueológico (13 de septiembre de 1975), el cual alcanzó su esplendor durante el periodo Epiclásico (650-900 d.C.), tras el colapso de Teotihuacan y Cholula.

De acuerdo con el director del Centro INAH Tlaxcala, José Vicente de la Rosa Herrera, “la mejor forma de conmemorar el aniversario, es a través de la inversión en el mantenimiento del sitio, así como reconocer a los investigadores, custodios y personal administrativo que ha trabajado en favor de este emblemático espacio arqueológico tlaxcalteca”.

Los trabajos se enfocan en la sustitución de los canalones de desagüe y algunas láminas de acero galvanizado en mal estado —ya sea por perforación, desgaste o falta de anclaje—, así como las conexiones de bajantes de agua pluvial, la limpieza y pintura de la estructura de acero; y reemplazo de madera en tramos del andador, expuestas a la intemperie.



La cubierta, instalada en 1986, ha tenido algunas intervenciones previas: en 2007, cuando colapsó del lado sur tras una fuerte granizada; una más, en 2019, y otra, en 2022. Desde entonces solo se han realizado labores correctivas puntuales.

En esta ocasión, el problema identificado es el goteo provocado por lluvias atípicas de los últimos meses en Tlaxcala, situación que no ha puesto en riesgo el patrimonio arqueológico.

El equipo de arquitectos realizará, en una etapa, la limpieza general de la estructura, y el desmantelamiento de los elementos dañados; la atención al sistema pluvial, la aplicación de pintura en la estructura, instalación de nuevas láminas de acero galvanizado y la colocación de tablones y polines en tramos del andador.

Las tareas son supervisadas por las secciones de Arqueología, Restauración y Monumentos Históricos del Centro INAH Tlaxcala, lo cual refuerza el carácter multidisciplinario del instituto ante trabajos de tal envergadura.

Hasta ahora, los tensores de acero que soportan la techumbre se mantienen en buen estado, por lo que no se sustituirán. Asimismo, no se utilizará maquinaria pesada ni se cerrará la zona arqueológica al público durante los meses de trabajo. La estrategia contempla avanzar gradualmente para afectar lo menos posible la visita pública. Las acciones se realizarán de lunes a sábado, de 9:00 a 17:00 horas, y el área de trabajo estará debidamente acordonada, bajo estrictas medidas de protección civil.

El valor del Gran Basamento de Cacaxtla radica en el rico acervo que resguarda: destacan en él las pinturas murales La Batalla, Hombre-pájaro y Hombre-jaguar (Pórtico A), Templo Rojo y Templo de Venus. Estas obras artísticas precolombinas han permitido a los investigadores comprender a profundidad las ideas religiosas, ritualidad, secuencia dinástica, actividad bélica y cosmovisión de los antiguos habitantes de la urbe.

Cabe anunciar que el evento conmemorativo por los 50 años del descubrimiento de Cacaxtla se llevará a cabo el 19 de septiembre de 2025, a las 10:30 horas, en la zona arqueológica, ubicada en Circuito Perimetral s/n. San Miguel del Milagro, Nativitas, Tlaxcala.